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刚刚过去的这个周末，

中国工程院院士、树兰医疗

总院长郑树森教授过得充实

又忙碌。

5 月 18 日，浙江树人大

学树兰国际医学院正式揭牌

成立，招生工作即将启动。

作为医学院院长，郑树森向

大家介绍了医学院的师资力

量、生源以及学生发展方向、

教学模式、学科建设与专业

布局，“这不仅是我的梦，同

时也是树人大学与树兰医疗

共同的梦，更是我们以习近

平新时代中国特色社会主义

思想为指引，把群众美好生

活的向往作为奋斗目标的健

康梦。”

接轨国际的人才培养模

式，得到了医疗界、教育界诸

多专家学者的点赞，成立之

际即设立了“树兰奖学金”，

郑树森院士和李兰娟院士向

树人大学捐赠百余本自己主

编的教材。

从树兰（杭州）医院的建

立、发展，到如今医学院的建

立，“树兰”的每一步，为我国

新医改的探索踏出了坚实的

一步。这家成立未满4岁的

医院，已经成为新医改最好

的注脚。

践行“三高四化三满意”办院理念
成为新医改弄潮儿
树兰（杭州）医院打造有品质、有特色、有温度、有情怀、有梦想的新型社会办医医院

郑 树 森 院 士

（右一）受聘

为 浙 江 树 人

大 学 树 兰 国

际 医 学 院 院

长。

建立时就带有医改的DNA
10年前，中共中央、国务院出台《关于深化医药卫生体制

改革的意见》，新一轮医改正式拉开大幕。

2014年，时任卫生部部长的陈竺来到杭州，向李兰娟、郑

树森两位院士提议：名医办名院！并亲自题词“树兰医疗”。

提议并非心血来潮，新医改启动后，前四年的主旋律是保

基本、强基层、建机制，而社会办医已经成为中国医疗卫生事

业改革的亮点和关键点。

说到当时国内民营医院的状况，它们的优势劣势非常鲜

明，数量逐年增加的医院以及增长较快的诊疗人次，都显示出

民营医院已经进入快速发展期，可它们规模普遍较小，社会认

可度不高，高水平医疗专业人才极度缺乏，甚至还有行业内信

用危机。

社会办医应该怎么在医改的大背景下扮演越来越重要的

角色，解决老百姓“看病难”、“看病贵”的老大难问题？树兰医

院从建立伊始，就给出了自己的答案。

“树兰医疗的办医理念是‘三高、四化、三满意’。”郑树森

院士告诉钱江晚报记者，它们分别指的是高水平的专家、高质

量的医疗、高品质的服务；国际化、智能化、标准化、人文化；患

者满意、员工满意、政府满意，“把这10条做好了，那医改就成

功了。”

千头万绪的医改，在树兰医院的语境下，被细化为这 10

条操作性很强的理念。

成为疑难疾病诊治区域中心
首先是堪称豪华的医疗团队配置。

院士领衔一直以来都是树兰医院的特色，除了两位院士

发起人，在树兰医院的专家库中，共有 50 余名特聘院士、近

2000名国内外著名专家资源。

这些高水平专家齐聚一家医院，对病人们来说意味着什

么？

在树兰医院，带着各地口音的病人、家属比例很高，病人

们从全国各地乃至国外来到医院，就是为了让专家们解决他

们的疑难重症——其中的相当一部分疾病，在各地医院甚至

已经让医生们束手无策。

81岁的南京人许老太太和肝坏死的儿子，就是最好的例

子，“当你说可以给我儿子动手术的时候，我眼泪就忍不住了，

那天我差点都要跪了下来。”在儿子成功手术后，许老太太紧

紧拉着郑树森院士的手不愿意放开。

仅仅在两个月前，许老太太的儿子在当地医院被宣布“死

缓”——肝脏移植手术进行到一半，医生就选择终止手术，原

因是病情太过复杂，出血量太大，病人随时可能在手术中出现

意外。

之后在树兰医院，郑树森院士与欧洲肝移植专家 Lerut

教授共同主刀，完成了这项在国际范围内都处于顶级难度的

手术，挽救了许老太太儿子的生命。

每个月第二周的周三上午，是医院的院士门诊日，原本要

到全国各地才能一一找到的院士专家，在这里就能为大家坐

诊看病。

此外，各个学科专家的联合门诊，代表着树兰医院的硬实

力，现在，树兰医院已成为区域医疗中心和全国疑难复杂病例

诊治中心之一。

病人满意集成1700余锦旗、感谢信
一例例超高难度的诊疗、手术、移植、救治，让抱着最后一

线希望的病人和家属拥有了重获新生般的喜悦，所有的感谢

汇成了 1700 多件锦旗、感谢信，以及高达 98%的患者综合满

意度。

重症监护室里，追随李兰娟院士多年的老病患刘女士（化

名）再一次出现病情危急，医院组织多科会诊，为患者紧急手

术。出院时，刘女士的家属向李兰娟院士送上鲜花和锦旗表

示感谢。

四岁小女孩小樱（化名）患有先天性胆道封锁，郑树森院

士为她做了肝移植手术。现在孩子长得胖嘟嘟，胃口特别好，

每天笑眯眯。回医院复查，带着锦旗去看望“郑爷爷”。

胡阿姨（化名）17年前确诊克罗恩病，是胃肠专家叶再元

教授为她手术治疗。17 年后，她凭借当年的病历，再次找到

叶再元院长寻求救治，手术成功后，手写感谢信表达激动心

情。

一位孕妇怀孕 33 周，多次出现无诱因的阴道出血，诊断

为完全性前置胎盘，发生大出血可能要切除子宫，甚至危及母

子性命。树兰（杭州）医院产科为她进行紧急剖宫产，母子平

安。

⋯⋯

这些感谢的背后，是一个个感人的医患故事，树兰医院每

年都会出版一本《锦旗的故事》，记录每一面锦旗（感谢信）背

后的故事，并以此激励着全体医护人员不忘初心，不断前行。

浙江省政协主席、党组书记葛慧君等领导在考察中点评：这是

一家“有品质、有特色、有温度、有情怀、有梦想”的医院。

宏观布局走在前列
在更高层面的布局上，树兰医院同样走在医改的最前沿。

让“树兰模式”得到一个又一个的复制，持续输出医疗资

源和医疗管理经验，才能让更大范围的老百姓享受到高水平

的医疗。

“树兰种子”在全国范围内不断落地开花，比如在浙江就

有绍兴市柯桥区妇女儿童医院、绍兴市柯桥区中医院、树兰

（宁波）妇产科医院、树兰（安吉医院），另外在重庆、山东、海

南、福建、河南，都有树兰模式下的深度合作医院，博鳌超级医

院更是被批准允许试用国内未上市新药等重磅“超级政策”，

被称为中国“最牛”医院。

再把目光投注回杭州，去年底，树兰医疗在杭州城北的国

际生命科技小镇进行树兰国际医学中心的奠基。

郑树森告诉钱报记者，树兰国际医学中心的设计由曾经

为美国梅奥诊所服务过的设计公司操刀完成，“从理念上，就

和现在的很多医院不一样。”理念创新、流程创新等将是树兰

国际医学中心的标配。

刚刚过去的周末，浙江树人大学树兰国际医学院的成立，

更让医学界关注的人才培养问题有了更长远的规划与落实。

医院发展的每一步，都踩在医改的点子上，“我们希望树

兰的发展对中国医学事业有很好的促进作用。”郑树森说。


